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国家发改委在昨天举行的例行新闻发布会上宣布，将持续做好虚拟货币“挖矿”全
链条治理工作，下一步将以产业式集中式“挖矿”、国有单位涉及“挖矿”和比特
币“挖矿”为重点开展全面整治。

所谓“挖矿”，简单说就是利用专用计算机也即“矿机”来计算生产虚拟货币的过
程。“挖矿”自然是一种形象的说法，却也很典型地透露了虚拟货币的生产状况：
高耗能、高碳排放。有数据显示，一家拥有1万台“矿机”的矿场，今年前4个月，
纳税仅9万元，月均耗电量却高达4500万度，折算能耗约为1.5万吨标煤。仅从这个
数据上，大体就可理解为何“挖矿”对产业发展、科技进步不具有积极带动作用。
在今天绿色发展、节能减排，全力实现碳达峰、碳中和目标的大背景之下，“挖矿
”这个产业的确有治理的必要。

但是，治理“挖矿”注定不会一帆风顺，其阻力甚至会超出预料。个中原因，皆因
利益巨大。“挖矿”所生产的虚拟货币，虽然不具有和法定货币等同的法律地位，
相关业务属于非法金融活动，投资交易也存在巨大风险，可是其近年来却出现了巨
大的升值空间。就在前几天，比特币币值首次逼近每枚6.9万美元，再创历史新高。

也正是在巨大利益吸引下，目前“挖矿”早已超越了个人行为，呈现出单位化、产
业化蔓延态势，并且常常打着区块链、高科技的名目，具有极大隐蔽性、欺骗性。
你以为他是在搞高科技产业，谁知他却是在“挖矿”。江西省政协原党组成员、副
主席肖毅严重违纪违法被开除党籍和公职，其中引人注目的问题之一，就是滥用职
权引进和支持企业从事不符合国家产业政策要求的虚拟货币“挖矿”活动，违规举
债上项目、搞建设，造成恶劣影响。

重视高科技、希望多上马高科技项目的愿望可以理解，但要弄清楚究竟是不是真正
的高科技，否则就会成为别有用心之人的“矿工”。全面切实整治“挖矿”，必须
高度重视潜在阻力，就拿肖毅来说，他也绝不是“一个人在战斗”。

（作者系知名评论员）
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本文来自【读特】，仅代表作者观点。全国党媒信息公共平台提供信息发布传播服
务。
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